

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano Autonomista

ANO IX	Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.	TORTOSA 29 ABRIL DE 1909	Redacción y Administración: Calle Obispo Azaar.—núm. 10.	N.º 831
--------	--	--------------------------	---	---------

Distrito 1.

CASAS CONSISTORIALES, SAN TELMO, REMOLINOS

D. David Piñana y Domingo, *comerciante y propietario.*

D. Manuel Guarch y Zaragoza, *comerciante y propietario.*

D. Juan Gamundi y Meliá, *farmacéutico.*

Distrito 2.

AUDIENCIA, SAN LAZARO, HOSPITAL

D. Marcelino Domingo y Sanjuan, *profesor normal.*

D. Antonio Oliveres y Franquet, *médico-cirujano.*

D. Juan Mangrané y Adell, *abogado y propietario.*

Distrito 3.

SEMINARIO, CARCEL, BITEM

D. Juan Ecurriola y Piñol, *labrador y propietario.*

Distrito 4.

JESUS, REGUES, SAN VICENTE

D. Emilio Sanz y Pertegás, *médico-cirujano.*

Distrito 5.

CAVA, ALDEA, ESCUELAS DE LA MERCED, ENVELJA

D. Francisco Rosés y Aragonés, *abogado y propietario.*

D. Juan Segarra y Esteller, *ingeniero industrial y propietario.*

Mitines electorales

Bitem

El Jueves 29 de los corrientes á las 6 de la tarde. Varios oradores

Campredó

El sábado 1.º de Mayo á las 6 de la tarde. Varios oradores.

Aldea

El Jueves 29 de los corrientes á las 6 de la tarde, por varios oradores. Presentación de candidatos.

VIERNES 30 DE LOS CORRIENTES

GRAN MITIN

en el

TEATRO PRINCIPAL Ó DEL BALNEARIO

Oradores: **Ayuso, Mestre (F.), Marcelino Domingo, y otros**

A LOS OBREROS

Se acerca el día en que tú, obrero, has de dictar tu santa voluntad. El domingo has de ponerte tú al lado de unos ú otros, decidiendo de tu suerte. Sobre la balanza de Breno caerá tu espada.

No te vendas, tú, que eres en España la única fuerza viva y sana. No consientas que te compren. Tu voto, que es tu conciencia, está por encima de todos los dineros y de todas las amenazas. Tu voto eres tú.

No consientas que tu amigo claudique delante del látigo ó de la dulzonería del señor. Llévale á la rebelión, á la independencia. Enséñale sus deberes; dile como ha de cumplir. Un voto que salves, es el alma de un hombre que creas.

Habla estos días, mil y mil veces, contra las Empresa y Compañías que explotan al trabajador en el jornal, en las horas, en las condiciones, y luego aun le quieren sujeto á su voz, á su mandato. Habla á todos contra esta Empresa del Canal, que aprovecha la miseria de Tortosa, la desesperación de los braceros, la angustia de las familias para medrar, ofreciendo jornales misérrimos, sacrificando al obrero de día y de noche, colocándolos ahora, sin ninguna retribución, á la corriente insana de los túneles.

Contra estas gentes, que te exigirán el voto luego de robarte la vida, alza la voz obrero de corazón.

En la primera página de este periódico, te ofrecemos, noblemente, lealmente, sin presión, sin coacción, unos nombres prestigiosos por su honradez, por su inteligencia, por su voluntad. Te

brindan una idea y el modelo de una conducta... Vótalos porque con ellos tendrás quien te defienda, quien te ampare, quien te ayude, quien te dé el brazo en tu conquista de libertad.

El voto es el arma que la libertad concede á los hombres para que puedan elegir el Gobierno que mejor les parezca: si tienen un gobierno malo, deshonrado, miserable, es que los ciudadanos lo han elegido. No tienen derecho á quejarse.

CONSUMATUM EST

Ciudadanos: ya se han unido ese montón de hombres sin fé política ni religiosa que han convertido el arte de gobernar bien los pueblos en un oficio lucrativo, que les permita vivir á costa del país, comiéndose el pan sin el sudor de su rostro. No ha reparado en pelillos ese terrible azote ante la posibilidad de que el pueblo poniendo en juego sus dormidas energías les haga perder la prebenda que hasta hoy han disfrutado. Nada ha sido motivo suficiente para impedir lo que debiera repugnar á todo el mundo; ni el poder político, ni las mayores infamias, ni las mas horribles hecatombes; ni los derramamientos de sangre inocente, ni honras ofendidas gravemente; todo les ha parecido poco ante la posibilidad de perder el disfrute de la administración de los bienes comunales y las delicias que se derivan del ejercicio del poder. Todo el mundo sabe quienes son los que se han puesto en contacto para reducir á la impotencia el despertar de Tortosa. Nadie ignora de los medios que han de valer para oponerse á tan patriótico movimiento como el que se representa solidaridad. Pero no han reparado quienes tales cosas intentan que es inútil resistirse á la fuerza avasalladora de toda una Comarca que lucha por la reivindicación de sus derechos. El sentido común, el instinto de conservación, la dignidad de todos los tortosinos, el buen nombre de nuestra Ciudad, exige la estirpación de lo que ha sido la causa de la situación actual de Tortosa. Ha llegado ya el momento de que hagan tacho de codos sus buenos hijos, de hacer política práctica limpiando el comedero á los que han convertido nuestro patrimonio en me-

rienda de negros. Hartos ya de sopor-tar el yugo de géntes extrañas, nos aprestamos todos á romperlo sin consideraciones á nada ni á nadie.

Se trata de hacer política administrativa, se trata de la regeneración de Tortosa y su Comarca, se trata de su engrandecimiento; del fomento de su riqueza y bien estar, se trata de limpiar nuestro Ayuntamiento de chupópteros y de la realización á esta magna obra todos bien obligados á contribuir carlistas y republicanos, integristas y catalanistas. No es este el momento de establecer miras ni distinciones entre unos y otros, es hora únicamente de la unión sincera y leal de todos los hombres de bien de todos los partidos para la salvación de lo que ha sido una rémora un obstáculo gigantesco con el que ha tropezado siempre la constitución de los pueblos.

Nada hay que á ello se oponga puesto que no falta abdicar de las ideas políticas para contribuir á tan patriótico fin. No valen ampararse en resquemores infundados para adoptar ciertas actitudes, máxime hoy que el voto es obligatorio, por cuyo motivo no quedan mas que dos caminos á seguir: O se está con el caciquismo imperante con toda su cohorte de hechos repugnantes, y contrarios á los intereses del país, y se vota por su continuación, ó por encima de todo se va á la salvación de nuestro crédito municipal que llevará consigo la salvación de Tortosa. Es pues esta una cuestión puramente económica, verdaderamente administrativa á que vienen obligados á prestar su concurso todos los que se precien de buenos hijos de estas tierras. Quien tal no hiciera tenga la absoluta seguridad de que su conducta no estará de acuerdo bajo punto de vista alguno con lo que el patriotismo aconseja. Unámonos pues como un solo hombre y votemos sin prevención de ninguna clase la candidatura de solidaridad formada por personalidades que no necesitan reclamo ni alabanzas, ya que sus solos nombres lo dicen todo.

Solidaridad Catalana, ha sido el movimiento español más revolucionario y mas europeo: ser solidario es querer ser hijo de una España fuerte, honrada y libre.

HABLA D. Juan Ribàs y Cots

(De su memoria)

Defraudaciones en las nóminas

Analizando las causas de semejante desequilibrio, se ha comprobado, que el tal aumento procede de haberse incluido nombres de supuestos empleados en las nóminas de los meses de junio, julio del 96 y en las de marzo, abril y mayo del 97, en todas las cuales, figuran hasta el 25 individuos que son completamente desconocidos y por los que firma á su ruego el ordenanza Esteban Zaragoza, figurando al mismo tiempo haber sido nombrados y se les supone prestando servicio, José Cid Valldeperes y José Ferré Clua, cuando se hallaba el primero cumpliendo condena en el penal de Ceuta, y el segundo había fallecido hacía tiempo.

Taller de muebles y Casino servidos por el personal del Resguardo

La pública opinión señalaba algunos de los muchos abusos cometidos por los encargados de la administra-

ción de los fondos de consumos, fijándose en hechos concretos de todos conocidos, que la Delegación ha puesto en claro.

Tales son, las obras del titulado "Círculo liberal-conservador"; (1) las de restauración de la farmacia del ex-alcalde don Agustín Monner y la construcción de muebles para uso particular de éste y de los señores don Francisco Pedrola y D. Antonio Kies, durante sus alcaldías; y con este objeto existía un taller de carpintería servido por individuos del Resguardo, que se dedicaban á estos trabajos en vez de prestar el servicio de su instituto, cuyo taller funcionaba indistintamente en el edificio que tiene alquilado el Ayuntamiento para fiato del Temple y depósito de petróleo y en la casa del entonces administrador de consumos D. Julián Castells.

Por grave que esto sea, así resulta de las declaraciones rendidas por muchos empleados en el atestado que se acompaña al expediente formado por esta Delegación y justifican además, cuentas que aparecen pagadas como material para la administración de consumos y en las que se vé de un modo palpable que los fondos municipales han sido estafados.

Importantes son las indicadas declaraciones, no solo por lo que dicen si que también por lo que dejan entrever, dada la coacción que pesa sobre los declarantes al hacerlo contra sus jefes.....

Falsificación de facturas.

Varios son los medios adoptados por la venalidad de una administración que no ha parado mientes en procurarse su propio descrédito dejando al descubierto las pruebas mas concluyentes de delitos tan repugnantes como los comprobados por la Delegación en el examen de cuentas justificadas con documentos falsificados etc., etc.

Viaje de recreo del hijo político del Alcalde

Bajo la presidencia del alcalde don Francisco Pedrola, acordó el Ayuntamiento en sesión del día 14 de octubre de 1896, que su hijo político D. Agustín Monner y Mauricio, que á la sazón no era concejal ni había desempeñado cargo alguno, pasase á la Corte á gestionar el despacho de varios expedientes, Hizolo así, y á pesar de que no constan en parte alguna los resultados de semejante viaje, el Ayuntamiento en otra sesión, presidida por el propio papá suegro y celebrada el 9 de Diciembre del mismo año, acordó pagarle por gastos de dicho viaje la cantidad de 1.489 ptas.

Cranet de la semana

Nos repugna

Nos repugna, sí, hablar tantas y tantas veces de las hazañas y proezas de estos hombres que hoy abren las fauces hambrientas.

Nos repugna convertir nuestro periódico en centón de mil y mil verdades, que no por serlo dejan de tener toda miseria de las cosas malas.

Nos repugna no hacer obra positiva, obra de nuestros actos, de nuestros hombres, de nuestras doctrinas. Nos repugna ir dando en la cabeza de todos estos monigolillos que se mueven en el retablo de enfrente.

Pero repugna mas, ver sus campañas, sus promesas de moralidad, sus funestas intenciones.

Aun á trueque de ir contra nuestra

(1) Este Círculo lo constituyen los amigos del Excmo. Sr. D. Alberto Bosch y Fustegueras, en lucha con los conservadores que reconocen por su jefe á D. Teodoro González ex-diputado á Cortes.

manera de ser, no nos queda otro recurso que abrir los ojos al pueblo ofreciéndole espectáculos reales por bajos, por viles, por degradados que sean.

Páginas viejas

Prosiguiendo nuestra tarea de poner de relieve el asqueroso contubernio de Don Juan y Cansalada, copiamos de *El Eco de la Fusión* del 18 de Junio de 1899, órgano del primero, de los siguientes párrafos, que no tienen desperdicio alguno:

"Un día y otro vemos que los inspiradores del órgano del héroe de Pinar del Río, y el de aquél que desfalcó 6.000 duros de la depositaria municipal, desfiguraron hechos ciertos, hechos que están en la conciencia de todos, (y de la suya propia) esto es, pretenden que la mano que dirigió los asesinatos cometidos y que toda persona honrada condena, no fueron los que la opinión pública señala con el dedo y nombra sin recatarse así en privado como en público; y desfigurándolos, invierten los términos convirtiendo a los asesinos en víctimas y a éstas, en asesinos.

Como no han de volver aquellos tiempos de gran delicia para ellos, puesto que vivían como magnates de la caja de consumos, gastando sin tasa cuanto tenían por conveniente, pues nadie les impedía el sacar de ella las manos más ó menos llenas, ahora inventan calumnias, patean y se revuelven como energúmenos, al ver que se les ha cerrado aquella para siempre, y que como antes, han de limitarse de nuevo a una vida pobre y raquítica en que, pobres y miserables, no tenían ni para cubrir sus perentorias necesidades.

Todo el mundo recuerda en Tortosa la miserable existencia á que estaba reducido el lucido Monner, pues cuando llegó con sus pantalones y zapatos rotos, parecía un pordiosero que venía á quitarse el hambre, pero tan luego como fué amparado y protegido por sus gitanerías, por su gran padrino, nuestro funesto D. Alberto Bosch, cambió la faz en todo; derrochó el dinero á manos llenas, haciendo viajes á Barcelona y Madrid, sosteniendo un tren regio, y llamando la atención de propios y extraños, hasta llegar al escándalo; lo propio que, por sus desórdenes y concupiscencias. ¡Pobrecito, no había probado nunca tan buenas manjares, y... el buitre se hartaba.

De modo, que por más que todos esos farsantes tengan interés en desfigurar los hechos reales, nosotros no nos cansaremos de repetir, y afirmar, con toda la pública opinión, que el principal director de la matanza del triste día 16 de Abril, lo es don Agustín Monner y Mauricio (a) Cansalada.

Después de leer esto ¿que cabe leer?

Por dignidad, vergüenza y civismo no hay más que un camino.

El mas soberano desprecio á tanta porquería.

¿Coacción?

El Alcalde de R. O. se ha unido con los vividores políticos enemigos de Tortosa.

Dicen depúblico que citó en su despacho á todos los pastores para el martes á las 7 de la tarde.

De confirmarse esta noticia, y si es como se presume para trabajos electorales, nos oírán los sordos.

El Alcalde de R. O. va del brazo con los enemigos de Tortosa, y muñe. Está en carácter.

Era de ver

Corre el rumor de que los amigos de D. Juan Ribás se han negado resuscitadamente á votar al candidato que

presenta dicho señor por considerarlo sospechoso, esto es, amigo de don Agustín Monner; oponiéndose con muy buen criterio á la inteligencia pactada entre uno y otro, por considerarlo impolítico en primer lugar, y en segundo, por creerla impracticable después de lo de la memoria y de lo del 16 de Abril. Con este motivo son muchos los que le han dicho que no cuente con ellos para nada, y se ha iniciado ya la desbandada que amenaza dejarle solo. Muy bien por la gente con dignidad y consecuencia política.

Como Piñana

Nuestro *seráfico*, ese *seráfico* con la cabeza ladeada y mirar de dolorosa, que se puso al frente del Municipio, al parecer sin ganas y con remilgos, cuando no eran otros sus deseos y afanes, esa mariposa mística, corderito sin hiel y rosa sin espinas, ese redentor... nos ha salido rana.

Juró y perjuró y empeñó su palabra de hombre honrado y de católico convencido, que toda su actividad y celo dedicaríalos á la buena y honrada administración, que abominaba de la política, y más de la política chanchullera y liberal, de la que no quería ni deseaba hablar siquiera, y... efectivamente, ahí lo teneis convertido en muñidor electoral de los celeberrimos caciquistas, modelo de inmoralidad é inconciencia política, Ribás y Monner, aguantando con un desparpajo que hiela, sin sonrojos en el semblante ni remordimientos en la conciencia, que todo el consistorio votara contra él dos veces en la última sesión del Ayuntamiento. Cuando cosa parecida le sucede á un hombre digno y honrado después de haber blasonado de independencia y rectitud y que dice no ser hechura de ningún cacique, ni en el desempeño de su cargo busca logrería ni satisfacción de vanidad alguna, se dimite en el acto, y se dimite por cincuenta mil y una razones, todas ellas de gran peso y de suma importancia.

No lo ha hecho así, pues cállese el *seráfico* y esconda sus medallas y cintajos y no blasona ya más de independencia, pulcritud y delicadeza.

Nosotros ya sabíamos que con solo raspar un poco la epidermis de ciertas gentes, se vé de una manera clara y evidente que no es oro todo lo que reluce, y que ciertas gravidades de semblante y posturas beatíficas, no son otra cosa que máscaras refinadísimas de las mayores hipocresías conocidas.

Decimos todo esto, seráfico madereño, por lo anteriormente reseñado, y por que nos consta que la Casa Ayuntamiento, se ha convertido en un centro electoral, y por que además de esa inmoralidad política y falta de consecuencia y de palabra en un hombre que por tan digno se preciaba, en ese centro electoral se coacciona á todo el mundo así empleados, como pastores, industriales y abastecedores y por que nos apena muy mucho, por sí algo le resta de católico sincero y temeroso de la justicia divina se haya mancillado y labore con ahínco por ese *liberalismo*, que además de ser pecado según sus colegas integristas, hállese formado por gente que llevan el estigma del 16 de Abril, por mercaderes del bien común, y por políticos sin prestigio alguno.

Quien me compra un lio

Es ya del dominio público que los elementos gonzalistas, se han opuesto á que figurase en la combinación caciquista D. Agustín Monner, ya que entre ellos existe infranqueable barrera. El venerable anciano D. Teodoro González y sus señores hermanos, se han puesto también hechos una furia y amenazan con hacer la guerra sin

cuartel; otros elementos independientes y que no han perdido la Memoria y recuerdan con horror lo que nadie puede olvidar, han hecho lo propio, por cuyo motivo el novato jefe aominal D. Manuel Homedes, está en un mar de confusiones y no sabe como arreglarselas para deshacerse del *cetáceo* como él le llamaba á D. Agustín, y reniega de la hora en que don Vitol le aconsejó tamaña combinación, causante á no dudarlo, de la más terrible derrota. Ahora quiere el hombre volver á Roig, que comprende tiene más fuerzas que el recomendado del ex-carlista y todo se le vuelve ir y venir, consultando á todo el mundo sobre su poco halagüeña situación. Los de Jesús tampoco quieren nada que huela á Cansalada; en todas partes no se oye otro grito que el de guerra á Cansalada y es natural que el bueno de D. Manuel no sepa por donde tirar, para salir del atolladero en que está metido.

Y para acabar de remachar el clavo se ha enterado de ciertas maniobras realizadas por D. Juan para dejarle compuesto y sin novia, y *para adobá capsals* el cetáceo juega á cartas vistas y ya tiene dadas órdenes secretas para echar al agua á los candidatos digo á los candidatos de sus aliados. En fin señores el disloque.

Candidatura familiar

Es tan *nutrido* el partido de los caciques, que no tienen ni una persona de viso para poner en candidatura. A muchas que les han ofrecido la *canongía*, han renunciado á la mano de D.^a Leonor, por miedo á correr un espantoso ridículo.

Por esto, por no encontrar quien vaya al sacrificio no han publicado los caciques la candidatura.

Pero D. Manuel ha resuelto el problema y ha encasillado á sus parientes más ó menos lejanos.

Hay cuatro, y todos son Homedes ó Espuny, ó Espuny y Homedes.

Anoche cuando el público se enteró de la candidatura y de las cualidades que se necesitan reunir para ser candidato, la hilaridad fué grande.

Es lo único bueno que nos ha proporcionado D. Manuel.

Hacernos reír.

¿Secretos?

¿Qué se dirán el administrador de consumos y el seráfico alcalde, que cuando sube el administrador, tiene la *cortesta* de dejar la visita y pasar á otra habitación para conferenciar en voz baja?

Y esto habiendo concejales que pueden y deben enterarse de como van los asuntos administrativos.

No hace mucho estaba allí un ex-alcalde y cuando tuvieron que *secretar* el alcalde y administrador, le dejaron solo en el despacho de la alcaldía.

Entretanto la recaudación de consumos baja de un modo inexplicable.

La supresión de consumos

Telegrafían de Madrid, que los representantes de Reus se han reunido en el Congreso para comenzar las gestiones en pro de la supresión del impuesto de consumos en aquella ciudad, como se ha hecho en Tarragona.

En Tortosa, á pesar de las gestiones hechas por el Sr. Nicolau y secundado por otros concejales, no se ha podido adelantar un paso en el estudio de la supresión de fletos por las trabas, demoras y obstáculos que opone, quien si mirara por los intereses de Tortosa, debía dar facilidades y prestar hasta su actividad personal.

Entretanto la recaudación de consumos baja de un modo considerable.

Oficinas electorales de Solidaridad

en las que nuestros amigos podrán adquirir durante día y noche, cuantos datos les convengan: CAMARA AGRICOLA, calle de la Rosa, CENTRO REPUBLICANO AUTONOMISTA, plaza Nueva, frente casa Nivera; CENTRO REGIONALISTA, calle Tablas Viejas.

Junta del Censo

Se nos suplica la inserción del siguiente suelto.

Junta municipal del Censo Electoral.—Por acuerdo de esa Junta se notifica á los señores Presidentes, Adjuntos y respectivos suplentes, designados para constituir las mesas electorales, en las elecciones del día 2 de Mayo próximo, que se ha señalado las horas de las 8 á las 12, del día de hoy para reunirse dichas mesas en los colegios respectivos, con el objeto de recibir los talones de nombramientos de interventores á que se refiere el artículo 30 de la ley electoral.

Roquetas á las urnas

Ciudadanos: estamos en la lucha electoral; llegada la hora de dar una lección á los vividores políticos y á los que investidos de cierta autoridad y con la misión de sembrar la paz, caridad y buenas obras en la tierra, siembran discordia odios y rencoras entre los hombres.

Todos los amantes de la justicia y del bien de nuestro pueblo, como también de nuestros intereses particulares debemos votar íntegra la candidatura de Solidaridad Roquetense proclamada por un gran número de hombres independientes y honrados, para de este modo poder seguir la labor principiada por el actual Ayuntamiento, que muy bien supo limpiar de las Casas Consistoriales todo lo que sabía á chanchullo, como los espectáculos nada decentes, que nos ofrecían las entradas de nuestra nunca bien que rida población.

Votad como un solo hombre la siguiente candidatura Solidaria.

Distrito 1.º

D. Cristobal Colomé Blanch
D. José Cid Fabregues
D. José Chavarria Terren

Distrito 2.º

D. Bautista Valls Torrens
D. Jacinto Audí Gisbert
D. Cipriano Vidiella Salvadó

El que sea digno hijo de Roquetas, debe votar esta candidatura para que no brote de nuevo la semilla que tanto costó extinguir, é invadan nuestro pueblo la peste de holgazanes que aspiran á una credencial para holgar sin escrúpulos á costas del pueblo honrado y trabajador.

No fiéis de ciertos señores que pasaron por la Alcaldía en ciertas fechas, y que se fingen amigos del pueblo, con el solo fin de conseguir un voto más, debeis consultar con un amigo leal la candidatura antes de titularla para no salir burlados.

Sabemos que ciertos elementos contrarios al pueblo, hacen coacción pidiendo deudas y otras violencias para conseguir el voto, pero no desmayéis, poniedo en conocimiento de la Comisión electoral, para de este modo pasar el tanto de culpa á los tribunales de justicia.

Votad todos y votad en conciencia y así cumplireis uno de los derechos más sagrados.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas de todas clases y colores en yute y cañamo de FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN
DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

Agencia general de negocios

DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)
Resolución de asuntos judiciales y administrativos, Delegación de la "Unión," y "El Fénix Español," Compañías de seguros de vidas e incendios.
Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios.
Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

FABRICA DE CEMENTO Y YESO DE Julián Mayor

CARRETERA DE GANDESA
CHERTA

Se vende al por mayor y menor, rápida y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA DE JAIME BELLAUBI

Buenaire, 15 y 13, y Moncada, 7.—**TORTOSA**

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre **Lana, Pa, Alpaca, Piqué, Jiles** y con su gran profusión de toda clase de **panes**, sin excluir la "Lisa imperial," recomendable por ser la mejor que se conoce.
Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.
Los pantalones de (vellut) **pana** correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de **5 ptas.**
Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, panas y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.
Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00 "
americanas de alpaca " 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!
Los encargos se sirven con rapidez
Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 3 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Antigua fábrica de gorras de Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -
Grandes novedades en gorras de todas clases
Precios económicos.—Carbó 16.—**TORTOSA**

LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA
El legítimo y verdadero mechero **LUX**, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos," "timbres eléctricos," "para-rayos," canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.
Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.
Se reciben encargos en casa: D. Baldomero Sabaté, calle del Ángel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.
Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA "La Villa de Sitges,"

J. VALADA SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA — BARATURA — RAPIDEZ
10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería DE Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontrareis economía, gusto y rapidez en los encargos.